

stellt sich teilweise erst heute ein. 1962 war der Fanggarten so angelegt, wie er seither alljährlich bis heute betrieben wird. Damit verfügt die Inselstation über die weltweit längsten Datenreihen über Zugvögel, die gerade heute, in der Diskussion um die Auswirkungen des globalen Klimawandels, so wichtig geworden sind. Noch über viele Jahre war Improvisation angesagt, doch so allmählich begann auch die wissenschaftliche Arbeit mehr Raum einzunehmen. Neben der Vogelzugforschung rückte die Seevogelforschung in den Blickpunkt, bietet Helgoland doch den einzigen Standort in Deutschland für

Hochseevögel. Bald war es auch die angewandte Umweltforschung, die Gottfried Vauk immer mehr beschäftigte, denn gerade auf Helgoland fiel das zunehmende Problem der Ölverschmutzung von Seevögeln oder die Vermüllung der Meere besonders auf. Seinem Einsatz war es auch zu verdanken, dass 1975 eine zweite Wissenschaftlerstelle für die Inselstation eingerichtet wurde.

Gottfried Vauk hat es in besonderer Weise verstanden, einen großen Freundes- und Schülerkreis um sich zu versammeln und für die Arbeit der Inselstation zu begeistern. Getroffen hat man sich zu

den alljährlichen »Silvesterkolloquien«, die vielen bis heute in Erinnerung sind, auch wegen ihrer Geschichte und Geschichten.

1988 verließ Dr. Gottfried Vauk auf eigenem Wunsch die Inselstation, um sich einer neuen Herausforderung in der Lüneburger Heide zu stellen.

Das Institut für Vogelforschung »Vogelwarte Helgoland« dankt Herrn Professor Dr. Vauk für 32 Jahre Mitarbeit und Einsatz für die Inselstation ganz herzlich. Die Inselstation ist sein Kind. Heute ist es erwachsen, doch die frühkindliche Prägung ist noch unverkennbar.

Loki Schmidt wurde Ehrenmitglied des Verein Jordsand

Der Empfang anlässlich des 80. Geburtstages des Ehrenvorsitzenden Prof. Dr. Gottfried Vauk im Haus der Natur hatte ein besonderes Highlight: Loki Schmidt, Deutschlands bekannteste Naturschützerin wurde Ehrenmitglied des Verein Jordsand.

Die Mitgliederversammlung des Vereins hatte sich bereits im Oktober einstimmig dafür ausgesprochen, dem langjährigen Mitglied die Ehrenmitgliedschaft anzutragen. Und Loki Schmidt hatte zugestimmt.

Seit 1972 ist Frau Schmidt Mitglied im Verein Jordsand und fördert die Arbeit in den von uns betreuten Schutzgebieten. Loki Schmidt ließ es sich nicht nehmen, bei den Eröffnungsfeiern der Informationszentren auf Sylt, Neuwerk und Oehe-Schleimunde dabei zu sein und die Vogelwärterhütte auf der Hallig Norderoog einzuweihen. Nicht nur bei der Planung, sondern auch bei der Eröffnung 1982 war sie von Anfang an eine starke Unterstützerin

des Hauses der Natur. Viele Male stellte sie hier ihre Blume des Jahres vor.

Vorstandsvorsitzender Uwe Schneider und der Ehrenvorsitzende Professor Vauk überreichten dem frischgebackenen Ehrenmit-

glied feierlich die Ernennungsurkunde. Beide sprachen ihr ihren großen Dank für das unersetzliche Engagement aus. Loki Schmidt: »Ich bin sehr, sehr gerührt!«

Katharina Hocke



Professor Dr. Gottfried Vauk und Loki Schmidt bei der Übergabe der Ernennungsurkunde zum Ehrenmitglied des Verein Jordsand.
Foto: Dr. Veit Hennig

Aus unseren Schutzgebieten

Die 1. Wildganstage in Kehdingen waren ein voller Erfolg

Tausende Nonnen- und Blässgänse aus Sibirien und Skandinavien bevölkerten bei goldenem Oktoberwetter das Kehdinger Elbufer während der ersten Wildganstage vom 14.–16. Oktober in Kehdingen. Gerade noch rechtzeitig waren sie mit einer kühlen Nordost-Brise zum Wochenende angekommen.

Ein buntes Programm aus Vorträgen und Führungen in die einzelnen Schutzgebiete, Vogel- und Tidenkiekertouren, Veranstaltungen im Natureum Niederelbe, Kinderprogramm, Kunstausstellungen und kulinarischen Angeboten lockte viele Gäste an

Auch auf dem Asseler Sand war ein Beobachtungsstand nach dem Motto »Vogelbeobachtung bei Glühwein und Schmalzbrot« aufgebaut. Hier konnten die Gäste das Naturschauspiel Gänsezug ausgiebig und hautnah bewundern. Von Landwirt Dr. Bernd von Essen und unserem Jordsand-Zivi Andreas Kracht erfuhren sie viele interessante und wichtige Hintergrundinformationen aus Naturschutz- und landwirtschaftlicher Sicht. Die Niederelbregion ist eines der wichtigsten Zug- und Rastplätze Europas für nordische Nonnengänse (bis zu 70 000 Tiere

an einem Tag) aber auch Blässgänse, Graugänse und Pfeifenten rasten hier in großen Zahlen. Dass es bei den Vögel in diesen großen Mengen auch zu Problemen in der Landwirtschaft führt, darauf sollte auf den Wildganstagen ebenfalls hingewiesen werden.

Für die Tourist-Info-Kehdingen, die die Wildganstage organisiert und veranstaltet hatte, war die Veranstaltung ein großer Erfolg, die nicht nur auf die große Bedeutung des Gebietes für den Naturschutz hinwies, sondern vor allem durch das hautnahe Erleben begeisterte.

Christel Grave